

## Firma invitada

### *Igual dignidad*

La exclusión social es, además de un determinante clave de salud, un fenómeno multicausal relacionado con los derechos y deberes como ciudadanía, las capacidades personales y sociales, y el acceso a los sistemas de protección social.

Su expresión más grave es el *sinhogarismo*, una realidad compleja, dinámica y plural. Hoy en día preocupan especialmente los asentamientos en edificios abandonados, en situaciones de precariedad extremas; espacios de desigualdad que invisibilizan más aún a las personas sin hogar y, sobre todo a las mujeres.

Además, preocupa la atención sociosanitaria de aquellas personas con mayor vulnerabilidad. Personas con graves trastornos de salud mental en situación de sinhogarismo, por periodos intermitentes pero prolongados, y gran impacto a nivel de soledad, y falta de relaciones significativas. Y, también, jóvenes sin hogar, con un deterioro de su salud física y psicológica.

Actualmente, atendemos básicamente desde la óptica del acceso a la vivienda. La atención se dispensa, por tanto, principalmente, desde dispositivos de Servicios sociales, con encargos a menudo imposibles que cuestionan la arquitectura de los servicios existentes. Urge repensar el catálogo de recursos y construir espacios de continuidad de los cuidados.

Necesitamos transitar hacia un modelo de atención dotado de servicios que den respuesta integral a las necesidades de salud, empleo, vivienda, garantía de ingresos... facilitando la coordinación y la cooperación eficaz entre sistemas.

Urge compartir un modelo teórico que, alejándose de la adherencia al tratamiento como criterio de acceso-seguimiento, incorpore procesos motivacionales al cambio que contemplen las recaídas. Planteando desde ahí, tratamientos comunitarios asertivos, que se acerquen allí donde están las personas, con recursos dinámicos y creativos de prestaciones diversas; es decir, una auténtica atención sociosanitaria que supere el modelo médico predominante e institucionalizado que las deja fuera.



En definitiva, atender con un enfoque de derechos y capacidades, de autonomía y emancipación, con perspectiva de género, y con un horizonte de construcción de sociedades inclusivas donde cobra nuevo sentido la justicia social, la equidad y la solidaridad, y donde luchar contra el estigma y la aporofobia, un auténtico atentado contra la dignidad que debemos desactivar desde una ética de la justicia y la compasión, desde la igual dignidad.

Ocuparnos de la inclusión, de la prevención de la exclusión, es una cuestión de necesidad y de derecho, un verdadero ejercicio de responsabilidad del espacio sociosanitario.

Porque no hay cohesión social si no atendemos con justicia, con calidad y calidez a las personas vulnerables.

**Boni Cantero Sevilla**  
Directora del Dpto. de Políticas Sociales  
(Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz)

## Noticias



**El precio de la mala salud y su relación con las desigualdades sociales**

[Leer más...](#)



**Hoja de ruta para comprender las experiencias en torno a la atención integrada**

[Leer más...](#)



**Experiencias de financiación de la atención a largo plazo**

[Leer más...](#)



**Desterrando mitos. El perfil de la pobreza severa en España**

[Leer más...](#)

## Noticias



### Actualización del Mapa de Recursos Sociosanitarios de Euskadi

[Leer más...](#)



### Experiencias, barreras y motivaciones para la actividad física de la población entre los 50 y los 70 años

[Leer más...](#)

**EL EDADISMO EN TODAS PARTES**

**1** DE CADA **2** PERSONAS EN TODO EL MUNDO SON EDADISTAS CONTRA LOS MAYORES

y, en Europa, hay más edadismo contra los jóvenes que contra las personas mayores

El edadismo nos afecta A LO LARGO DE LA VIDA y está presente en las instituciones, nuestras relaciones y en nosotros mismos

DISCAPACIDAD EDADISMO SEXO RAZA

El edadismo EXACERBA OTRAS DESVENTAJAS

### Discriminación por razón de edad, el mal de las sociedades que envejecen

[Leer más...](#)



### Evidencias sobre la colaboración intersectorial en el ámbito local y su impacto para la mejora de la salud y la equidad

[Leer más...](#)

## Noticias



### El impacto de la pandemia de COVID-19 en los derechos de las personas con problemas de salud mental

[Leer más...](#)



### La economía de la longevidad en España a estudio

[Leer más...](#)



### Cuidando desde la comunidad. Las experiencias de Argentina, Ecuador y España

[Leer más...](#)



### Atención y promoción de la salud en población vulnerable

[Leer más...](#)

## Noticias



### Retos de la longevidad para los cuidados de larga duración

Leer más...

#### Equipo Editor

Lucía Iñigo, Aitor Lopez de Aberasturi, Miren Luzarraga, Blanca Oleaga y Catarina Paz Camaño

En cumplimiento de lo dispuesto en el Reglamento 2016/679 General de Protección de Datos personales, le informamos que usted recibe este Boletín de Atención Sociosanitaria ya que ha prestado su consentimiento.

Si no desea seguir recibiendo este boletín puede **darse de baja** escribiéndonos un email a [coordinacionsosa@bioef.eus](mailto:coordinacionsosa@bioef.eus). Asimismo, puede dirigirse a la siguiente dirección para ejercitar los derechos que le correspondan: Gobierno Vasco, Atención Sociosanitaria, Calle Donostia 1, 01010 Vitoria-Gasteiz.

¿Ha llegado a esta información y considera que es interesante? **¿Quiere recibir también este Boletín y que le mantengamos al día con información sobre la Atención Sociosanitaria?** Puede **darse de alta** en nuestra web a través del siguiente link: <http://www.euskadi.eus/sociosanitario/-/informacion/suscripcion-boletin-atencion-sociosanitaria/>